

Nombre del alumno: Alondra Favil Fuentes Hernández

Nombre del profesor: Roberto Rene Pinto

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Procesos culturales

Grado: 6

Grupo: A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 29 de junio de 2021

Resumen

El movimiento zapatista se ha conocido como un levantamiento hacia la injusticia, como el portavoz de aquellos indígenas que han estado en silencio durante muchos años, en represiones constantes y en una lucha contra el gobierno.

Esta revolución habla sobre los derechos que le corresponde a cada ciudadano y que sin embargo no es dado, pero que con un levantamiento de mucha valentía se logró ciertos cometidos tales como libertad, justicia para los indígenas excluidos y sobre todo ser escuchados por aquellos que siempre los quisieron ignorar y enterrar en una vida de escasez y de ignorancia. A continuación se abordará el movimiento como parte esencial de nuestro México, las consecuencias que tuvieron y el impacto que provocó en la vida de estos pueblos excluidos.

Palabras clave

Movimiento, consecuencias, impacto.

“Movimiento Zapatista”

La lucha que no calla y no para.

Llamamos a todos y a todas a no soñar, sino a algo más simple y definitivo: los llamamos a despertar. (Enero 1999)

El presente ensayo está dedicado a ver el movimiento zapatista desde una perspectiva real, es decir verlo desde sus ventajas hasta los conflictos que conllevó y conlleva dicho movimiento.

Ahora bien este levantamiento da lugar el 1 de enero de 1994 ocupando así siete ciudades del Estado de Chiapas, al sureste de México y fronterizo con Guatemala, en donde inicia con los indígenas diciendo:” Nosotros no contábamos, no producíamos, no comprábamos, no vendíamos. Éramos un número inútil para las cuentas del gran capital. Entonces nos fuimos a la montaña para buscarnos bien y para ver si encontrábamos alivio para nuestro dolor de ser piedras y plantas olvidadas” (“Discurso inaugural”, pp. 101-103).

Dicho esto podemos decir, que este movimiento comienza cuando los pueblos fantasmas están cansados de ser ignorados y aislados, mientras que el gobierno declaraba que había una preocupación genuina por aquellos indígenas y que existía una integración de culturas.

Siendo así que al escuchar este tipo de declaración los indígenas deciden no callar más y pedir libertad, democracia, respeto por sus tierras, su lengua y sus raíces así como también exigían trabajos, salud, independencia, alimentación, paz y justicia.

Y por ende este movimiento toma importancia ya que se ve una participación social y política de personas que nunca apelaban por nada y ahora reclaman derechos que le corresponde a cada ser humano.

Siguiendo con la misma temática muchos sociólogos ven este movimiento como algo significativo ya que su forma de expresar su inconformidad hacia el neoliberalismo van desde lo convencional hasta no lo convencional, utilizando muchas veces violencia y en otras protestas constantes. Y dentro de este marco Durito menciona que “el zapatismo no es ni dogma ni estatua, el zapatismo, como la rebeldía, es apenas uno entre miles de pájaros que vuelan”.

Sin embargo aunque diversos autores los refieren como acreedores de la libertad del pensamiento, y opositores del capitalismo, ellos se definen como: “una reflexión teórica donde no suele ser sobre ellos mismos, sino sobre la realidad en la que se mueven. Y es, además, de carácter aproximado y limitado en el tiempo, en el espacio, y en los conceptos y en la estructura (Iniciativas zapatistas; 4.) Es decir que ellos no ven su movimiento como universalismo sino lo ven como algo singular y con tintes marxistas- leninistas, y agregando que ellos se entienden como herederos de sus propios pueblos.

Y aquí cabe señalar que su levantamiento y los llamados para una guerra contra las injusticias si tiene bases ya que se apoyan en el artículo 39 en donde marca “que la soberanía nacional reside en el pueblo y que el pueblo tiene el derecho alterar y modificar la forma de gobierno” (revista de derechos humanos; 9). Aunque el presidente Salinas lo tomó como un acto de violencia y en mi opinión este personaje lo considera como desacato, esto no importó ya que los revolucionarios siguieron avanzando y esto ocasiono que hubieran levantamiento masivos, y sin llegar a un acuerdo sobre las peticiones de necesidades básicas. Hasta que hubo un acuerdo llamado “Acuerdo de SAN ANDRES” en donde se reconoce a los pueblos indígenas, al respeto de sus tierras y de la naturaleza, así como también la conservación de sus culturas, ya que con el capitalismo todo esto se estaba olvidando , y siguiendo con la lucha constante de ser escuchados tuvieron como consecuencias bajas en ejército pero siendo de mentalidad de

guerreros ellos lo atribuyeron como un signo de honor por haber luchado y no por haber callado por la poca validez que les da el gobierno por ser indígenas.

Asimismo al tener esta ideología de justicia, de lucha por derechos que a todos deben ser dados y a la relevancia de no ser maltratados por ser de descendencia indígena, los llevo a obtener consecuencias positivas y algunas de ellas son:

Libertad para decidir qué tipo de gobierno quiere, de cómo modo se va a gobernar, autoridad plena, libertad de expresión, participaciones políticas en dado caso de ser necesario o de observar nuevamente falta de democracia o injusticias hacia su propia gente, de igual forma el manejo de sus recursos será visto y conservado por la gente únicamente que sea perteneciente del pueblo que ha luchado, además de permitir que tengan un propio sistema educativo, de comunicación y que se respete los conflictos internos de la gente, esto engloba a que el gobierno ya no tiene cabida en el sistema político, en la parte cultural, en las riquezas y muchos menos tienen permiso de tocar sus tierras y capitalizarlas.

El gobierno solo tiene derecho a mandar los recursos que sean necesarios para una vida cómoda, digna y respetable.

Siendo así que este movimiento no solo deja entre ver las desigualdades de un gobierno que solo se rige por los más poderosos, si no hace ver las injusticias que se cometen hacia los inocentes y los castigos que se dan a los que gritan: "YA BASTA".

Y enmarcando lo anterior se puede decir que sus características principales llegan a ser: la búsqueda de un nuevo sistema, la defensa hacia aquellos que no pueden hacer nada y al llamado a todo tipo de gente para levantarse y crear un gobierno, cooperativo y no uno individualista- egoísta. Y por último este movimiento tiene tanta relevancia que ahora en 2021 se sigue viendo vigente.

Ahora en mi opinión el movimiento zapatista vino a revolucionar y a evolucionar el pensamiento de un México que era callado, temeroso, e ignorante de la vida de los demás.

Así como también cambio la visión de los extranjeros hacia los indígenas, ya que muchos desde mi punto de vista los veían o nos veían como un objeto que podía ser manipulado, visto como una burla por el tipo de creencias, lengua etc. Y ahora somos vistos o son vistos como personajes que están dispuestos a ser secuestrados, violentados o asesinados todo con el fin de lograr un bienestar equitativo para el pueblo y conseguido por el pueblo.

Y prosiguiendo con mi punto de vista puedo decir que son personas que admiro mucho ya que hicieron que el gobierno se diera cuenta de que no todos van aceptar el robo, la violencia, la poca responsabilidad para gobernar y para cumplir las leyes y sobre todo para regir en base a sus promesas de bienestar, igualdad, seguridad, equidad, responsabilidad y mejora.

Así pues esta revolución dejo una marca para decir: “La Constitución no es un instrumento para que el gobierno controle al pueblo, es un instrumento para que el pueblo controle al gobierno - para que no venga a dominar nuestras vidas e intereses.” (Patrick Henry), mencionando esto puedo declarar que las armas más poderosas son los pueblos que están unidos, no aquellos que son desentendidos o aquel que ignora los problemas de su misma gente, si no aquellos que se unen para obtener un bienestar estatal, municipal etc.

Por ende pudo decir que al ver este tema hace que reflexione sobre como a veces como jóvenes decidimos no empaparnos de la cultura, de los movimientos como este que hicieron que agregaran leyes para reconocer a los pueblos y a su misma gente, y como a veces ignoramos estos hechos por el miedo a ser juzgados o simplemente por la triste realidad de que somos totalmente ignorantes y porque no, también egoístas , ya que decimos: si yo estoy bien, ¿ por qué me debería preocupar por los demás?. Y bueno culminando con este trabajo debo

agregar que apoyo el movimiento de hacerse escuchar y buscar derechos que corresponden y que no deberían ser violados.

Sin embargo aquí entra un contra punto y es que, no apoyo que en la actualidad el ejército zapatista se haya convertido en un tema de preocupación no solo por el gobierno si no también por la misma ciudadanía, ya que los zapatistas no solo dan temor al ejército mexicano y a grandes corruptos que están en la política, sino que ahora les tenemos miedo y ya no respeto. Por lo que su objetivo de cuidar , luchar por el pueblo y para él, está quedando atrás ya que desde un tiempo atrás se puede ver violencia hacia con su misma gente cuando no está de acuerdo con el jefe , un ejemplo es la quema de casas aquí en san Cristóbal, otros ejemplos de violencia muy marcados son: secuestros a médicos, maestros por querer llegar a su comunidad, abuso de poder y con esto me refiero a que no se puede entrar ciertos lugares, violaciones , machismo extremo, huelgas que consisten en la destrucción de las propiedades de la misma población entre muchas otras cosas. Consiguiendo que hubiera cierta población que los apoye ya que muchos piensas que atacando con violencia se logra conseguir más beneficios y la otra mitad y tomándome en cuenta siento que hay necesidades que se pueden pelear de distantes formas y no llegando a los asesinatos o abuso de poder.

En síntesis y en conclusión digo que estamos en derecho de pelear por aquello que nos corresponde, que tenemos la obligación de no hacernos a un lado cuando hay injusticias, que debemos luchar para algo mejor y no peor y que este movimiento es una marca para decir que tenemos la capacidad y la voz para decir: YA BASTA.

Y por último “La justicia es el fin del gobierno.” (Alexander Hamilton).

Bibliografías

- 📖 MIGNOLO Walter: La revolución teórica del Zapatismo : Sus consecuencias históricas , éticas y políticas, 1997; 1-12.
<http://www.orbistertius.unlp.edu.ar/>
- 📖 Revista de derechos humanos y estudios sociales. El proceso y los caracteres de la revolución zapatista (Desde la percepción de sus protagonistas). 2012; 13-21.
- 📖 <https://www.cndh.org.mx/noticia/insurgencia-del-ejercito-zapatista-de-liberacion-nacional-ezln>
- 📖 <https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2020/01/07/el-ezln-ya-es-un-adversario-mayor-para-amlo/>
- 📖 Andrés Aubry. Iniciativas zapatistas. IV Parte: Otra teoría y otros debates.2004; 1-4.
- 📖 <https://elordenmundial.com/el-movimiento-zapatista/>.